



**Nombre del alumno: JULIAN SANTIAGO**

**Nombre del profesor: JIMENEZ RUIZ  
SERGIO**

**Nombre del trabajo: REPORTE DE  
LECTURA " IMPORTANCIA DE LA  
ANTROPOLOGIA SOCIAL EN LA  
CARRERA DE MEDICINA "**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Materia: ANTROPOLOGIA MEDICA 1**

**Grado: PRIMER SEMESTRE GRUPO "B"**

## Importancia de la antropología social en la Carrera de medicina

La integración de la antropología con la medicina brinda el conocimiento científico sobre el hombre en las dimensiones biológicas, psicológicas, sociales y culturales y todas las integraciones de los puntos antes mencionados sirven para lograr, en el proceso salud - enfermedad, la comprensión y solución de los problemas de salud del individuo, la familia y la comunidad, con un enfoque integral. En este artículo se menciona al ser humano como una unidad compleja holística y multidimensional. Se mencionan diversas formas de abordar el estudio del hombre y la relevancia que estos tienen en la medicina, mencionando a diversos científicos con distintas formas de interpretarlo. Edgar Morin expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológicas. Vygotsky anunció el valor de la cultura, debido a que ellos surge el proceso de la actividad práctica medida culturalmente. Resulta importante reconocer lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural como factores de la evolución de la humanidad. Estas cuestiones son muy significativas para el análisis del proceso formativo del médico general ya que el ser humano es su objeto de estudio los médicos deben de hacer énfasis en estos puntos y profundizar en los factores sociales y culturales, que están asociadas al proceso salud enfermedad. Fuentes et al, tiene en cuenta el vínculo entre la existencia y la esencia del ser humano, lo cual expresa la interrelación de la naturaleza humana, a partir de la actividad y cualidades humanas y estos son considerados elementos esen-

El rol de la antropología en la formación del profesional de medicina

cuales para poder comprender al humano desde una visión holística. Se hace necesario entonces, tener presente los aspectos previamente analizados que permiten poseer una visión holística del organismo humano y del proceso salud - enfermedad. La formación científica médica debe establecer estrechos vínculos interdisciplinarios con las ciencias sociales, en general y de manera particular, con la antropología. El profesional de la salud basado en lo anterior debe brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada con un enfoque biopsicosociocultural. Los conocimientos antropológicos son necesarios en la interpretación del sujeto, lo cual hace inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana para que de esta forma se pueda comprender y resolver los problemas de salud del individuo, de la familia y la comunidad, con un enfoque holístico e integral. Y de esta manera se aborda la necesidad de una visión antropológica en la formación del médico, que propicia la elevación de su capacidad humanista, social y cultural. La Antropología Médica en la formación profesional como una disciplina académica y un campo oportuno conocimientos que pertenecen a la dimensión Cultural - Profesional de un médico. La antropología adquiere gran importancia en la formación médica puesto que constituye una ciencia holística y abarcadora que ha centrado su atención en el hombre, desde una perspectiva biológica, social y cultural. Esto ligado a aspectos importantes y comunes del día a día del indiv

viduo pero que puede tener una repercusión en la salud del ser humano como a la apreciación y análisis de elementos tales como valores, costumbres, normas, estilo de vida, organización social, entre otros. Y que además de todo lo mencionado la antropología es de vital importancia en la formación del médico general ya que se incorporan claves interpretativas para el estudio de las formas de vida, la dirección del desarrollo humano y aspectos significativos para un adecuado desempeño del médico general, la antropología médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la medicina.

Busca el origen social de las enfermedades y de que manera la sociedad, la cultura, la política y ambiente afectan la salud de manera individual o grupal. La diversidad cultural, la relación de su cultura con la morbilidad, natalidad y mortalidad, también se hacen necesario su estudio en el proceso formativo del médico general, debido a que no se puede perder la interrelación entre lo biológico y lo psicológico, lo biológico y lo social, entre lo cultural y lo biológico para que así se permita interpretar al ser humano como todo lo del estudio. De este modo se ha generalizado que para perfeccionar la formación del médico general y lograr una verdadera educación médica, es decisivo un acercamiento a las exigencias de los contextos socioculturales desde los primeros años de medicina y todas las disciplinas médicas. Y en base a ello y a partir de los problemas de salud, que desarrollen el pensamiento científico-académico, los sentimientos y los valores del estudiante.

La formación profesional bioantroposocial es un proceso que tipifica a la formación del médico general, que se considera continua a la antropología ya que esta tienen como estudio ciencias complementarias a las que estudio la antropología y tiene finalidades similares que es la de interpretar conocer, estudiar el comportamiento de una cultura y como esta puede afectar a la salud de lo que la conforman. La antropología en la salud y los médicos que la aplican permiten tener en cuenta la red de significados, sentidos y valores que están directamente relacionados con el ser humano, así como parte de sus emociones, sentimientos e intereses. Las diferentes formas de culturas que les proporcionan significados y sentidos para el diario vivir son de vital importancia de un médico general ya que en el esto la responsabilidad laboral de dar un buen trato al paciente sin importar su cultura. Todo el artículo anterior tiene como finalidad mostrar el carácter significativo de la Antropología en general y en particular la Antropología Médica, la cual es indispensable en la formación del médico. Como final expreso mi conclusión del tema y es que en ocasiones nos sentamos más en el objetivo y cuadro clínico y dejamos de ver como personas a nuestros pacientes y es donde entra la antropología ya que esta ciencia nos enseña la vitalidad del lado humano y cultural para el reconocimiento del paciente y de esta forma poder entregar y dar un diagnóstico médico concreto y que el paciente se sienta convenido no solo del trato profesional si no del trato personal y de ese modo mejorar la calidad de médico.

(Dra. Odalis Querts Méndez, 2013)

## Referencias

Dra. Odalis Querts Méndez, I. D. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN VERSION ON-LINE*.